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廉洁办奥打造奥运新标杆廉洁办奥打造奥运新标杆
本报记者本报记者 李万祥李万祥

廉洁办奥廉洁办奥，，就要勤俭节约就要勤俭节约、、杜绝腐败杜绝腐败、、提提

高效率高效率，，坚持对兴奋剂问题零容忍坚持对兴奋剂问题零容忍，，把冬奥把冬奥

会办得像冰雪一样纯洁无瑕会办得像冰雪一样纯洁无瑕。。对筹办北京对筹办北京

冬奥会冬奥会，，习近平总书记特别提出习近平总书记特别提出““廉洁廉洁””的严的严

格要求格要求，，并一再强调贯穿筹办始终并一再强调贯穿筹办始终。。

冰雪世界冰雪世界，，洁白无瑕洁白无瑕。。站在站在““两个一百两个一百

年年””奋斗目标交汇的历史方位奋斗目标交汇的历史方位，，举办北京冬举办北京冬

奥会奥会、、冬残奥会来之不易冬残奥会来之不易、、意义重大意义重大。。如此如此

重大标志性活动重大标志性活动，，容不得半点马虎容不得半点马虎。。奥林匹奥林匹

克运动是全人类共同的财富克运动是全人类共同的财富，，其圣洁其圣洁、、纯净纯净、、

公正更不容玷污公正更不容玷污。。只有对项目资金只有对项目资金、、服务保服务保

障障、、运营管理等各方面实行精准监督运营管理等各方面实行精准监督，，加强加强

过程监管过程监管，，才能确保筹办高标准才能确保筹办高标准、、高质量圆高质量圆

满完成满完成，，为全世界人民呈现一届精彩为全世界人民呈现一届精彩、、非凡非凡、、

卓越的奥运盛会卓越的奥运盛会。。

遵守善治基本原则遵守善治基本原则

廉洁办奥廉洁办奥，，始于善治始于善治，，彰显中国作风彰显中国作风，，尽尽

显大国表率显大国表率。。

将善治明确为奥林匹克大家庭共同遵将善治明确为奥林匹克大家庭共同遵

守的原则守的原则，，肇始于肇始于 20142014 年颁布的年颁布的《《奥林匹克奥林匹克

20202020 议程议程》。》。其中提出监测和评估合规性其中提出监测和评估合规性、、

定期自我评估等定期自我评估等，，关注可持续性和遗产关注可持续性和遗产，，强强

调透明调透明、、廉洁和反对任何形式的腐败廉洁和反对任何形式的腐败。。

北京冬奥会是第一届从申办北京冬奥会是第一届从申办、、筹办到筹办到

举办全过程执行举办全过程执行《《奥林匹克奥林匹克 20202020 议程议程》》的的

奥运会奥运会，，给奥林匹克运动创新提供给奥林匹克运动创新提供““北京方北京方

案案”，”，将成为国际奥林匹克赛事筹办的将成为国际奥林匹克赛事筹办的

新标杆新标杆。。

20172017 年年 99 月份月份，，北京冬北京冬

奥 组 委 就 在 总 体 策奥 组 委 就 在 总 体 策

划 部 单 独 设划 部 单 独 设

立了遗产处立了遗产处。。此后此后，，遗产协调工作委员会成遗产协调工作委员会成

立立，，遗产战略计划发布遗产战略计划发布，，第一份遗产报告发第一份遗产报告发

布⋯⋯北京冬奥会的筹办过程布⋯⋯北京冬奥会的筹办过程，，遗产管理遗产管理、、

可持续利用理念和实践始终贯穿其中可持续利用理念和实践始终贯穿其中。。

廉洁打底廉洁打底，，才能做到从从容容才能做到从从容容、、保质保保质保

量量，，确保北京冬奥会成为优质确保北京冬奥会成为优质、、生态生态、、人文人文、、

廉洁的精品工程廉洁的精品工程。。

对冬奥会筹办工作进行政治监督对冬奥会筹办工作进行政治监督，，为冬为冬

奥盛会提供坚强政治和纪律保障奥盛会提供坚强政治和纪律保障，，是习近平是习近平

总书记和党中央赋予纪检监察机关的光荣总书记和党中央赋予纪检监察机关的光荣

任务任务。。66 年多来年多来，，纪检监察机关坚持冬奥会纪检监察机关坚持冬奥会

筹办工作推进到哪里筹办工作推进到哪里，，监督检查就跟进到哪监督检查就跟进到哪

里里，，助力北京冬奥会如期顺利举办助力北京冬奥会如期顺利举办。。

各级纪检监察机关紧盯资金使用各级纪检监察机关紧盯资金使用、、物资物资

采购采购、、竣工验收等重点领域和关键环节竣工验收等重点领域和关键环节，，督督

促建设单位严格预算管理促建设单位严格预算管理、、严控办奥成本严控办奥成本，，

以严格的全过程以严格的全过程、、立体化监督保证冬奥会如立体化监督保证冬奥会如

冰雪般纯洁冰雪般纯洁。。

勤俭节约成本可控勤俭节约成本可控

近日近日，，运动员多次在国家速滑馆打破奥运动员多次在国家速滑馆打破奥

运纪录运纪录。。在北京冬奥组委总体策划部部长在北京冬奥组委总体策划部部长

李森看来李森看来，，除了选手发挥除了选手发挥，，这也跟场馆冰面这也跟场馆冰面

有关系有关系。。二氧化碳制冰技术能保证冰面温二氧化碳制冰技术能保证冰面温

度和冰面质量的稳定度和冰面质量的稳定，，有利于运动员创造好有利于运动员创造好

成绩成绩。。

““刚开始建设时成本会稍微高一些刚开始建设时成本会稍微高一些，，从从

长远来看长远来看，，二氧化碳制冰技术可以实现热能二氧化碳制冰技术可以实现热能

回收利用回收利用，，也会大大降低成本也会大大降低成本。”。”李森说李森说。。

降低成本降低成本，，是落实是落实““简约简约、、安全安全、、精彩精彩””的的

办赛要求办赛要求，，同时也是廉洁办奥理念的具体同时也是廉洁办奥理念的具体

实践实践。。

北京冬奥会和冬残奥会期间北京冬奥会和冬残奥会期间，，主新闻中主新闻中

心和国际广播中心这两大重要的非竞赛场心和国际广播中心这两大重要的非竞赛场

所合并为主媒体中心所合并为主媒体中心，，大大减少了运行成大大减少了运行成

本本。。北京冬奥会和冬残奥会共使用北京冬奥会和冬残奥会共使用 3939 个场个场

馆馆，，其中其中 1010 个利用既有场馆遗产个利用既有场馆遗产、、44 个利用个利用

土地遗产土地遗产，，有效节约资金投入和土地开发有效节约资金投入和土地开发。。

在廉洁办奥理念指引下在廉洁办奥理念指引下，，北京冬奥会场北京冬奥会场

馆馆““以人民为中心以人民为中心”，”，确保钱花在刀刃上确保钱花在刀刃上。。冬冬

奥赛后奥赛后，，这些这些““高大上高大上””的冬奥场馆的冬奥场馆，，人民群人民群

众也能用得上众也能用得上，，实现可持续利用实现可持续利用。。

通过加强各个项目运行的审计监督通过加强各个项目运行的审计监督，，确确

保筹办工作廉洁高效保筹办工作廉洁高效。。

““财务管理要确保北京冬奥会和冬残奥财务管理要确保北京冬奥会和冬残奥

会的圆满成功会的圆满成功。”。”中国人民大学中国资本市中国人民大学中国资本市

场研究院联席院长赵锡军表示场研究院联席院长赵锡军表示，，首先首先，，必要必要

的支出一定要保障好的支出一定要保障好，，不必要的支出一定要不必要的支出一定要

控制住控制住。。其次其次，，要做好支出的精细化管理要做好支出的精细化管理。。

奥运会的财务管理是一项复杂的系统工程奥运会的财务管理是一项复杂的系统工程，，

支出项目多且复杂支出项目多且复杂，，精细化管理是关键精细化管理是关键。。再再

次次，，要充分挖掘收入潜力要充分挖掘收入潜力。。奥运会的收入来奥运会的收入来

源不少源不少，，收入项目也不尽相同收入项目也不尽相同，，要充分考虑要充分考虑

到每个项目的特点到每个项目的特点，，深挖收入潜力深挖收入潜力。。最后最后，，

要做好结余资金的合理分配要做好结余资金的合理分配，，确保财务管理确保财务管理

不留后遗症不留后遗症。。

根据目前核算根据目前核算，，北京冬奥会将实现全部北京冬奥会将实现全部

碳中和目标碳中和目标。。国际奥委会品牌和可持续发国际奥委会品牌和可持续发

展总监玛丽展总监玛丽··萨鲁瓦对北京冬奥会的可持续萨鲁瓦对北京冬奥会的可持续

发展理念和出色成效给予高度评价发展理念和出色成效给予高度评价。。

随着赛事举办以及新冠肺炎疫情和其他随着赛事举办以及新冠肺炎疫情和其他

因素的影响因素的影响，，预算仍然可能会有一定调整预算仍然可能会有一定调整。。

北京冬奥组委新闻发言人严家蓉近日表示北京冬奥组委新闻发言人严家蓉近日表示，，

根据当前测算根据当前测算，，北京冬奥会预算收支平衡北京冬奥会预算收支平衡，，

在考虑通货膨胀等经济因素之后在考虑通货膨胀等经济因素之后，，预算预算

总体规模与申办预算大体相当总体规模与申办预算大体相当。。

对兴奋剂问题零容忍对兴奋剂问题零容忍

使 用 兴 奋 剂 与 体 育 精 神使 用 兴 奋 剂 与 体 育 精 神

背 道 而 驰背 道 而 驰 ，，中 国 对 此 一 直中 国 对 此 一 直““ 零零

容忍容忍”。”。

20192019 年年 11 月月 3131 日日，，习近平总书记会见习近平总书记会见

国际奥委会主席巴赫时强调国际奥委会主席巴赫时强调，，中国运动员哪中国运动员哪

怕不拿竞技场上的金牌怕不拿竞技场上的金牌，，也一定要拿一个奥也一定要拿一个奥

林匹克精神的金牌林匹克精神的金牌，，拿一个遵纪守法的金拿一个遵纪守法的金

牌牌，，拿一个干净的金牌拿一个干净的金牌。。

对此对此，，中国体育代表团在北京冬奥会上中国体育代表团在北京冬奥会上

大力弘扬中华体育精神和奥林匹克精神大力弘扬中华体育精神和奥林匹克精神，，力力

争拿道德的金牌争拿道德的金牌、、风格的金牌风格的金牌、、干净的金牌干净的金牌。。

北京体育大学与国家体育总局反兴奋北京体育大学与国家体育总局反兴奋

剂中心联合编印剂中心联合编印《《反兴奋剂研究反兴奋剂研究》，》，为国家体为国家体

育总局和各省市推进反兴奋剂治理提供理育总局和各省市推进反兴奋剂治理提供理

论和信息参考论和信息参考。。此外此外，，北京体育大学加快推北京体育大学加快推

进冬奥会相关反兴奋剂工作进冬奥会相关反兴奋剂工作，，成立全国高校成立全国高校

首个反兴奋剂研究院首个反兴奋剂研究院，，构建完备反兴奋剂人构建完备反兴奋剂人

才培养体系才培养体系，，为冬奥培养反兴奋剂人才为冬奥培养反兴奋剂人才。。

随时随地接受兴奋剂检查随时随地接受兴奋剂检查，，这样的这样的““飞飞

检检””对运动员来说早已习以为常对运动员来说早已习以为常。。20212021年年，，我我

国运动员接受兴奋剂检查例数已达国运动员接受兴奋剂检查例数已达 24002400 例例，，

比往年同期翻了两倍到三倍比往年同期翻了两倍到三倍。。通过高密度通过高密度、、

全覆盖全覆盖、、无死角的兴奋剂检查无死角的兴奋剂检查，，给运动员建立给运动员建立

起起““不敢用兴奋剂不敢用兴奋剂”“”“不想用兴奋剂不想用兴奋剂””的氛围的氛围。。

值得关注的是值得关注的是，，今年今年 11 月月 2020 日日，，北京冬北京冬

奥组委与国际检查机构奥组委与国际检查机构、、国家体育总局国家体育总局、、公公

安部安部、、海关总署海关总署、、中国反兴奋剂中心共同签中国反兴奋剂中心共同签

署了署了《《合作备忘录合作备忘录》，》，将在反兴奋剂信息和情将在反兴奋剂信息和情

报方面开展合作报方面开展合作。。

国家体育总局冬季运动管理国家体育总局冬季运动管理

中心反兴奋剂部部长董大宁说中心反兴奋剂部部长董大宁说，，

冬运中心通过全员提高反兴奋冬运中心通过全员提高反兴奋

剂意识和能力剂意识和能力、、加大反兴奋剂加大反兴奋剂

的物品防控的物品防控、、严格准入制度严格准入制度、、健健

全工作制度等多项举措全工作制度等多项举措，，以对兴以对兴

奋剂奋剂““零容忍零容忍””的工作态度实现北的工作态度实现北

京京 20222022 年冬奥会兴奋剂问题年冬奥会兴奋剂问题““零零

出现出现”。”。

冰雪经济未来可期冰雪经济未来可期
沈沈 慧慧

北京冬奥会正如火如荼地进行北京冬奥会正如火如荼地进行，，赛场上赛场上，，奥运奥运

健儿们奋力拼搏健儿们奋力拼搏；；赛场下赛场下，，精彩纷呈的北京冬奥会精彩纷呈的北京冬奥会

不仅引爆观赛热潮不仅引爆观赛热潮，，也带动各项冰雪运动在各地热也带动各项冰雪运动在各地热

火朝天地开展火朝天地开展。。

曾几何时曾几何时，，我国冰雪运动我国冰雪运动““不进山海关不进山海关”。”。滑雪滑雪、、

滑冰等冰雪运动对很多人来说滑冰等冰雪运动对很多人来说，，是我国北方地区少数是我国北方地区少数

人的运动人的运动，，颇有些冷门颇有些冷门。。对缺冰少雪的南方群众来对缺冰少雪的南方群众来

说说，，想要体验一把冰雪运动带来的快乐想要体验一把冰雪运动带来的快乐，，只能千里迢只能千里迢

迢迢““北上北上”。”。

近年来近年来，，我国着力推进冰雪运动我国着力推进冰雪运动““南展西扩东南展西扩东

进进””和和““四季拓展四季拓展””战略战略，，短短几年时间短短几年时间，，冰雪运动在冰雪运动在

大江南北大江南北““全面开花全面开花”，”，正成为全民健身新风尚正成为全民健身新风尚。。国国

家 统 计 局 调 查 显 示家 统 计 局 调 查 显 示 ，，自 北 京 冬 奥 会 申 办 成 功 至自 北 京 冬 奥 会 申 办 成 功 至

20212021 年年 1010 月月，，全国参与冰雪运动的人数为全国参与冰雪运动的人数为 33..4646 亿亿

人人，，参与率达参与率达 2424..5656%%，，实现了实现了““带动带动 33 亿人参与冰雪亿人参与冰雪

运动运动””的目标的目标。。

乘着北京冬奥会的东风乘着北京冬奥会的东风，，亿万群众在冰天雪地亿万群众在冰天雪地

间感受间感受““速度与激情速度与激情”，”，我国冰雪产业焕发出前所未我国冰雪产业焕发出前所未

有的活力有的活力。。比如比如，，江苏省近年来累计建成江苏省近年来累计建成冰雪运冰雪运

动场地动场地 4545 个个；；20212021 年年，，吉林省吉林市组织冰雪运吉林省吉林市组织冰雪运

动进校园动进校园、、进社区进社区、、进机关进机关、、进企业进企业，，全民上冰雪全民上冰雪

超过超过 300300 万人次⋯⋯万人次⋯⋯

冰雪运动蓬勃发展冰雪运动蓬勃发展，，冰天雪地正成为金山银冰天雪地正成为金山银

山山。。据据《《中国冰雪产业发展研究报告中国冰雪产业发展研究报告》，》，20222022 年中国年中国

冰雪运动产值将达到冰雪运动产值将达到 80008000 亿元亿元，，20252025 年将达到年将达到 11 万万

亿元亿元，，占整个中国体育总产值的五分之一占整个中国体育总产值的五分之一。。比如比如，，

20202020 年河北省的冰雪装备产业总产值就达到了年河北省的冰雪装备产业总产值就达到了

2222..9898亿元亿元，，在张家口市崇礼区在张家口市崇礼区，，目前每目前每 55个人之中就个人之中就

有有 11个人从事和冰雪相关的工作个人从事和冰雪相关的工作，，超过超过 33万人直接或万人直接或

间接进入了冰雪产业和旅游行业间接进入了冰雪产业和旅游行业，，端上了端上了““雪饭碗雪饭碗”。”。

同筑冰雪梦同筑冰雪梦，，一起向未来一起向未来。。在北京冬奥会掀起的在北京冬奥会掀起的

新一轮冰雪运动热潮带动下新一轮冰雪运动热潮带动下，，我国冰雪产业和冰雪经济我国冰雪产业和冰雪经济

将在已经取得大突破大飞跃的基础上迎来更大发展将在已经取得大突破大飞跃的基础上迎来更大发展。。
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图图①① 22 月月 88 日日，，北京北京 20222022 年冬奥会自年冬奥会自

由式滑雪女子大跳台决赛在北京首钢滑雪由式滑雪女子大跳台决赛在北京首钢滑雪

大跳台举行大跳台举行。。

新华社记者新华社记者 黄宗治黄宗治摄摄

图图②② 22 月月 99 日日，，北京北京 20222022 年冬奥会单年冬奥会单

板滑雪女子障碍追逐决赛在张家口云顶滑板滑雪女子障碍追逐决赛在张家口云顶滑

雪公园举行雪公园举行。。

新华社记者新华社记者 许许 畅畅摄摄
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